
 

PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA VERTENTES DO 
RIO GRANDE - CBH GD2 

Ata da 43ª Reunião Ordinária realizada no dia 11 de Dezembro de 2019 1 

Aos 11 de Dezembro de 2019, às 13h30 min, reuniu-se em plenária o Comitê da 2 

Bacia Hidrográfica Vertentes do Rio Grande - CBH GD2 para realização da 43ª 3 
Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica Vertentes do Rio Grande, no 4 
auditório da AMVER, situado à Avenida Leite de Castro, Nº 1.364, Bairro 5 
Fábricas, em São João del-Rei, MG. Compareceram os seguintes conselheiros 6 
titulares e suplentes: Representantes do Poder Público Estadual: Reginaldo da 7 

Silva Alves (IEF), José Jorge Pereira (IGAM), Ronald Gomes (SEMAD); 8 

Representantes do Poder Público Municipal: Washington Ângelo de Souza 9 
(Prefeitura Municipal de São João del-Rei), Representantes dos Usuários de 10 

Recursos Hídricos: Camila Aparecida dos Santos (LafargeHolcim), Izaías 11 
Cláudio Mendes de Oliveira (AMG), Jose Eli de Sousa (COPASA), Deivid Lucas 12 
de Oliveira (FIEMG); Representantes de Entidades da Sociedade Civil: Maria 13 

das Graças Alves Costa (IFSudeste MG), Adriano Valério Resende (Ong IRIS), 14 
Paulo César José Giarola (ARPA SJDR), Convidados: Sérgio Melo da Silva 15 
(UFJF).  A pauta de reunião contou com os seguintes pontos: 1) Abertura e 16 

verificação do quórum; 2) Aprovação da Ata da 42ª Reunião Ordinária de 2019 17 
(13/09/2019); 3) Repasse de informações sobre os seguintes eventos: ENCOB 18 

2019, Fórum Mineiro de Comitês de Bacia, Grupo de Trabalho sobre Cobrança e 19 
Workshop sobre gestão de Recursos Hídricos (nova regionalização das UPGRHs 20 
propostas pelo IGAM); 4) Assuntos Gerais: (Plano de Trabalho do comitê 2020, 21 

Calendário de Reuniões 2020, Relatório anual 2020, sede do comitê e proposta 22 

de Reunião com representantes de Prefeituras. Encerramento. Assuntos em 23 
Pauta: Foi verificado o quórum pelo Presidente do Comitê Adriano Valério 24 
Resende que comentou a respeito da pauta da reunião e posteriormente fez o 25 
agradecimento à presença de todos. Logo em seguida, passou-se para o 2º 26 

ponto da reunião: A leitura da Ata da 42ª Reunião Ordinária de 2019 realizada 27 
no dia 13 de setembro de 2019. Foi feita a leitura da mesma e feitas correções 28 
solicitadas pelos conselheiros, a saber: alteração da redação da linha Nº53 até a 29 
Nº59 com o seguinte conteúdo: “O conselheiro Deivid (FIEMG), a pedido do 30 
Presidente Adriano fez um breve relato sobre a proposta enviada pelo IGAM ao 31 

CERH. Segundo ele, a proposta se refere à avaliação da modelagem institucional 32 
para o sistema de gerenciamento de recursos hídricos. A proposta destacou uma 33 
releitura dos planos diretores para uma agenda executiva através dos manuais 34 
operativos, aprimoramento dos critérios de outorga, enquadramento e avaliação 35 

do arranjo institucional com uma redução de 36 para 14 UPGRHs” para “um breve 36 
relato sobre a proposta enviada pelo IGAM ao CERH. Segundo ele, a proposta se 37 
refere à avaliação da modelagem institucional para o sistema de gerenciamento 38 

de recursos hídricos. A proposta destacou uma releitura dos planos diretores para 39 
uma agenda executiva através dos manuais operativos, aprimoramento dos 40 
critérios de outorga, enquadramento e avaliação do arranjo institucional com uma 41 
redução de 36 para 14 UPGRHs”, pedida pelo conselheiro Deivid (FIEMG) e 42 
também a alteração sugerida pelo conselheiro Izaías Cláudio (AMGMineração) do  43 



 

 
 
termo referente a  “Autorização de Funcionamento (AF)” linhas 84, 85 e 89“ Eles 44 
conferiram a autorização de funcionamento da empresa a (AF) Autorização de 45 
Funcionamento que estava tudo legalizado e não puderam autuar. O conselheiro 46 
Reginaldo explicou sobre a liberação de documentos dessa natureza que é 47 

importante para o comitê intervir junto ao IGAM para criar mecanismos, 48 
regulamentos e critérios para esse tipo de atividade, segundo ele a liberação da 49 
AF é de caráter simplificado...” alterada para “AAF (Autorização Ambiental de 50 
Funcionamento)” que é a abreviatura correta da sigla. Feitas as correções 51 
necessárias no texto, o presidente solicitou a votação da plenária. Houve a 52 

abstenção de um voto e o restante votou pela aprovação.  Prosseguindo a 53 
reunião passou-se para o 3º ponto da reunião: Repasse de informações sobre 54 

os seguintes eventos: ENCOB 2019, Fórum Mineiro de Comitês de Bacia, Grupo 55 
de Trabalho sobre Cobrança e Workshop sobre gestão de Recursos Hídricos 56 
(nova regionalização das UPGRHs propostas pelo IGAM). O presidente pediu a 57 
conselheira Maria das Graças que fizesse um relato sobre sua participação no 58 

evento ENCOB 2019 e ela disse que prepararia o material e apresentaria para a 59 
próxima reunião do comitê. O próximo item foi sobre o Fórum Mineiro de Comitês 60 

onde foram feitos vários relatos sobre o assunto remodelagem. Segundo a 61 
conselheira Maria das Graças que participou do evento, ela relatou que houve 62 
unanimidade dos participantes e que de forma geral vários representantes se 63 

manifestaram contrários às propostas da nova regionalização do IGAM da 64 
maneira apresentada e que isto enfraqueceria os comitês. O conselheiro 65 

Reginaldo também se manifestou declarando que segundo o presidente do GD1, 66 
Paulo Carvalho, que participou do Fórum Mineiro, o IGAM pretende levar isso a 67 
frente na CTPLAN do CERH e tentar fazer a nova regionalização por decreto. Já 68 

o conselheiro José Jorge, do IGAM, disse que a proposição da remodelagem 69 
seria discutida numa próxima reunião, contudo segundo palavras de participantes 70 

do evento não tinha a informação de forma oficial.   O Presidente Adriano disse 71 

que também participou do evento com o vice presidente do comitê Gustavo 72 
comentando que o assunto foi tirado de pauta na CTPLAN, mas que iria voltar à 73 
discussão na próxima reunião.   O conselheiro Paulo César argumentou que 74 
alguns comitês são favoráveis a reestruturação, entretanto não da forma como o 75 
IGAM quer, à maneira que está sendo implantada. O conselheiro Deivid explicou 76 

que a regionalização das UPGRHs foi pautada na CTPLAN há 6 meses, pediram 77 
vistas e que conforme manifestações dos comitês foi pedido retorno de vistas 78 
para contemplar a manifestação dos comitês. Prosseguindo a reunião foi discutido 79 
o item Grupo de Trabalho. O presidente disse que tem conversado bastante com 80 
o Robson da Gerência e estão discutindo e trabalhando muito.  Declarou também 81 

que o conselheiro Matheus está acompanhando os trabalhos que estão bastante 82 
avançados e foram discutidos em várias reuniões sobre a metodologia, a fórmula 83 

de cobrança e enquadramento dos corpos. A seguir o presidente relatou sobre a 84 
participação dele, Maria das Graças e o Vice presidente Gustavo no Workshop 85 
cujo resultado foi de como fazer a reestruturação dos comitês. Prosseguindo a 86 
reunião, passou-se para os Assuntos Gerais: (Plano de Trabalho do comitê 2020). 87 
Foram expostos os itens do plano de ações do comitê, discutidos em plenária e 88 
solicitada inclusão de um item: uma reunião com representantes das prefeituras 89 
pertencentes ao GD2 para estabelecer parcerias, aproximação e divulgação das 90 



 
 
 
 
 
ações do comitê. O presidente  solicitou a votação que foi unânime.  A seguir foi 91 
apresentado o Calendário de Reuniões 2020 do CBH GD2 com a discussão dos 92 

conselheiros sobre o cronograma das reuniões e aprovado por unanimidade com 93 
as seguintes datas: 1ª reunião ordinária dia 10/02/2020, 2ª feira, a 2ª dia 16/04/20, 94 
5ª feira, a 3ª dia 15/06/20, 2ª feira, a 4ª dia 13/08/20, 5ª feira, a 5ª dia 19/10/20, 2ª 95 
feira e a 6ª dia 07/12/20, 5ª feira, todas no horário de 13h30 às 17h em São João 96 
del-Rei.  Logo em seguida foi lida a Auto-avaliação do comitê e foram 97 

apresentados os  4 critérios referentes ao mesmo como: fundamentos, 98 
organização, gestão e resultados com suas subdivisões. Após a discussão dos 99 

quesitos apresentados os conselheiros opinaram e houve a aprovação da 100 
plenária. A média geral  do comitê numa escala de 0,1 a 5,0 ficou em 3,93 com o 101 
conceito bom. Também foi apresentado o Relatório de Atividades Anuais 2020, 102 
feita a leitura do mesmo, corrigidos alguns itens e aprovado pela plenária. A 103 

respeito da  sede do comitê o presidente fez um breve relato sobre as tentativas 104 
de se conseguir um espaço para o comitê mas relatou as dificuldades 105 

encontradas.  Sobre a proposta de reunião com representantes de Prefeituras 106 
este item foi discutido na plenária e incluído no Plano de Ações 2020 do comitê. 107 
ENCERRAMENTO: O Presidente Adriano fez as considerações finais e encerrou 108 

a reunião agradecendo a presença de todos. Eu, Laércio Antônio Chitarra,  109 
Auxiliar Administrativo CBH GD2, lavrei a presente ata, aos 11 de Dezembro de 110 

2019, sendo posteriormente encaminhada aos membros do Comitê GD2 – para 111 
aprovação na reunião plenária seguinte. 112 
 

 

São João del-Rei, 11 de Dezembro de 2019. 

 

 

Adriano Valério Resende  

Presidente do CBH Vertentes do Rio Grande 

 

Paulo César José Giarola 

1º Secretário do CBH Vertentes do Rio Grande 

 


